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这次获奖确实非常高兴。一般都认为“最佳摄
影”这个奖多数会给画面华丽漂亮的电影，所以这次
特别意外。《推拿》的影像很朴素，很清淡，没有过多
的修饰，是另一种“美”吧。

“这是我第一次拿摄影奖。谢谢娄烨，是你鼓励我
第一次做了摄影师。我们这么多年的合作，促成了我
们现在对这部电影影像的一致观点。我们一起整理出
对这部电影的特殊拍摄方式。谢谢毕飞宇和马英力，
这部电影的影像灵感完全来自于这个特殊的故事。谢
谢所有的演员，是你们把我带进了这个故事，让摄影
机看到了‘黑’。谢谢摄影组所有的工作人员，还有灯
光师邢辉，调色师朴相株，谢谢评委对这部电影的喜
爱。最后谢谢我的都红。”

这是我当时发给在柏林的《推拿》导演娄烨的原
话。我和娄烨认识十几年了。当时我还是电影学院的
学生，帮他拍摄了一部纪录片，之后在他的《颐和园》，
他鼓励我第一次做了电影剪接。《颐和园》的制作周期
很长，整个过程就像学习，娄烨就如同我的老师，从他
那里我学到了很多电影的观念和电影制作的技术。还
有当时的摄影师花清，让我看到一个成熟摄影师的工
作方式。娄烨一直非常鼓励和保护年轻的电影人，同
样，2007年娄烨鼓励我做《春风沉醉的夜晚》摄影师。
他跟我说，这天是我生日，他把这个决定作为生日礼
物送给我。这是很“沉重”的礼物。做摄影师对我来说
就意味着得承担起更大的责任，做出的一些创作上的
决定也会直接影响电影的质
量。非常有幸，之后的《浮城谜
事》和最近的这部《推拿》，我们

还是在一起工作。娄烨非常纯粹，以简单的方式制作他
所喜爱的电影，是标准的“作者导演”。他只关注电影本
身质量，所以他比较坚持和不妥协，我们一起工作的主
创和演员都非常欣赏他这一点，也被他纯粹的电影态度
所影响。

《推拿》的制作过程中，我们一直探讨的是关于“盲
视觉”的拍摄。盲人的世界是黑色的，但电影是需要有具
体的影像，需要有表现形式的。我们一起讨论呈现效果，
我来考虑技术方案。我们都比较排斥用电脑特技来处理

“盲视觉”画面，这样会显得比较廉价，而且会破坏全片
影像的“朴素”。电影开拍之前，我们去了南京盲校，在那
里拍了几天纪录片，这样我们能更近距离地接触到盲人

的生活，同时，在拍摄的过程中也实验一些特殊的方法和技巧。但找出来的
形式我们并没有满意。正式开拍后我们依然在做实验，没有放弃，希望能找
到一种新的影像语言。在拍摄的中期，电影中的一段台词给了我们非常大
的启发，“眼睛是有分工的，有的眼睛看得见光，有的眼睛看得见黑”。但
画面的东西太难拿出来描述，观众看到影像会更有感觉吧。整个剧组为
了实现我们的“盲视觉”，付出了很多努力，各个部分也都快被“盲视
觉”折磨疯了。

非常怀念在南京两个多月的拍摄，都能回忆起这座城市的味
道。

这次和盲人非职业演员的工作非常默契，他们的表现出乎
所有人的意料，非常棒，总是给我们不一样的惊喜。他们每个人
都有电影中角色的影子，我经常会看到他们在休息的时候聊
天说笑，各自的性格清晰明了，看他们就像看电影一样。我
们的职业演员也都非常出色，他们所要塑造的人物其实离
他们的生活非常远，他们也都在拍摄的过程中找到了各
自的方式和技巧。在我的取景器中的所有人都不像演
员，就像是推拿师，他们带着我一步一步走进沙宗琪推
拿中心，镜头只是拍摄下了他们的生活片段，记录下
了每个人的小故事。

我特别喜欢得奖时娄烨说的“这是一部关于
看不见的电影，但这是一个看得见的奖”。我们以
自己的方式展现了一部关于盲人世界的电影，
一个大家都不太熟悉的群体。故事中，盲人
们用自己的方式迎接着生活中的悲欢离合，
淡淡的哀伤，淡淡的幸福。

“我很恍惚，我觉得应该
是颁一个与表演有关的奖项，有

点纳闷，觉得是不是有点快，有点没
反应过来，耳朵已经听到了我的名字
了，周围的人也站起来了，有点延时，
像做梦一样。之前也想过会是那样，

但是已经反应不过来了，就尽情享
受吧。”——廖凡谈自己的

获奖时刻

廖凡，不凡
范晓毓

《白日焰火》故事大纲《白日焰火》故事大纲

外表冷艳的吴志贞（桂纶镁饰）散发着熟女
的魅力，对于男人来说是一种致命的诱惑，对与
她曾有过一面之缘的警察张自力（廖凡饰）来说
也是如此。5年前，吴志贞的丈夫梁志军（王学兵
饰）被警方认定死于一桩离奇碎尸案，当时张自
力破案后击毙了持枪拒捕的凶手。5年后又发生
了类似的连环案件，并且这些死者都曾与吴志
贞相恋。张自力主动接近吴志贞，却飞蛾扑火般
地爱上了这个女人。随着更加亲密的接触，张自
力发现了5年前的真相……

《白日焰火》：8年坚守获硕果

柏林获奖后的

祝福、期待与忧虑
韩浩月
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《《白日焰火白日焰火》》剧照剧照

《白日焰火》 获第 64届柏林电影节最佳
影片金熊奖

廖凡廖凡 （（左左）） 和刁亦男在柏林电影节颁奖和刁亦男在柏林电影节颁奖
典礼上举起银熊和金熊典礼上举起银熊和金熊

廖凡获第64届柏林电影节最佳男演员银熊奖廖凡获第64届柏林电影节最佳男演员银熊奖

50个角色、30种职业、16部电影……这是廖凡从上海戏剧
学院毕业后十几年来产量的不完全统计。不过，其中绝大多数
是配角，用他自己的话说就是“戏红人不红”。不惑之年的生
日翌日，因主演 《白日焰火》，他在柏林从梁朝伟手中接过了
最好的生日礼物——第64届柏林电影节最佳男演员银熊奖。他
的“贵人和挚友”、著名导演孟京辉说：这下牛了，以后想怎
么着，随便了。可廖凡的想法是：保持自己以前的生活状态。

得大奖后10天，廖凡出席他的经纪公司专门为他举办的庆
功会。他突然又坦然地表现出一种强大气场，适度地敞开自
己，又谨守着40岁男人应有的尺度。他对一切都似乎平和从容
舒缓，激动和兴奋的情绪都被他控制了。

“千年老二”修成正果

曾经，廖凡演过的戏都赢得了不错的口碑和票房，但他却
没大红大紫。他参演的 《集结号》、《让子弹飞》、《非诚勿扰
2》、《十二生肖》 4部影片总票房为 22.91亿元，他曾因此被夸
有“旺戏相”。但廖凡所饰演的那些配角，甚至“剧情没进展
多少时就死了”，比如 《集结号》 中的焦大鹏，影片没到一半
就不幸被燃烧瓶击中而牺牲。有人觉得廖凡饰演的角色经常有
点“偏门”，比如 《非诚勿扰 2》 里的“娘娘腔”，给观众带来
了讶异和欢笑；还有人评价廖凡是“很会抢戏”的配角，《让
子弹飞》 中的“麻匪老三”，最终从姜文扮演的大哥那里赢得
美人，共赴理想之地。10余年来，廖凡在男主角身边兢兢业业
地演着属于自己的戏份，可为什么有精湛演技却总演配角？廖
凡说，他是按照谁的戏写得好而不是戏多戏少来挑选角色的，

“好多剧本，配角的戏其实比主角写得好。”
廖凡说，自己能一直坚持演员这份职业，离不开父母的支

持，他们认为儿子只要能“混个脸熟”，就已经是很大的成功
了。父母给他起了个“凡”字做名字，寄托的也许就是这份心
愿。如今，廖凡仍然表示今后完全可以再演男二号。投资人还
给他机会吗？

“笨”不完全是贬义

廖凡说，曾经的老师和同学一致认为他笨，可在他看来，
“笨”不完全是贬义，他们这么评价他，是认为他在演戏时总
把自己弄得很苦。

在《白日焰火》中，廖凡饰演颓废的警察张自力。为
了最大限度地接近角色，演出失意感，他一个月里增肥
20 斤。这不是廖凡第一次演警察，可他还是去刑警
队体验了半个月，跟刑警们聊天，看抓捕、审讯
录像。廖凡说：“这次体验看到的很真实，也很
荒诞。”拍 《一半是火焰，一半是海水》 时，
他演一个健壮的坏人，为此他健身 3 个
月。廖凡的“体验式”准备不是始于成
为职业演员之后，早在大学期间，为
了出演一个小品，他跟着一个磨
刀老人走街串巷，最终小品获
得一等奖。

他的老板、华谊兄弟
总裁王中磊评价他个子
很高却细腻到“磨
叽”。这“品质”
体 现 在 演 戏
上，效果就
令 人 惊
艳。

“我还会是我”

廖凡也曾经迷失过，曾经彷徨过，但从未放弃过。
《一半是火焰，一半是海水》 在台湾金马奖铩羽后，廖凡

陷入低谷。“当时做了很多准备，但结果不是预期的。我们想
得到的太多了，在拍摄过程中太认真太较劲，其实可以用更好
的方式去表达。”这之后两三年，他一直在求变。再度拍戏是
在 《好奇害死猫》 中饰演一个变态杀手，他回忆说：“其实当
时挺低迷的。不过我想，既然已经低迷到这种程度了，剩下
的只能是反弹。”他的表演令人过目难忘。2010年，廖凡
参演 《建党伟业》，不幸落马受伤，肩膀上被植入 12根
钢钉，不能再和小伙伴们玩篮球，对今后拍动作戏也
有影响。他有点泄气，觉得接下去的路有点“黯
然”，因为他认为“想成为一线男演员，都得拍
动作片”。如此经历与心态，跟 《白日焰火》
中落魄的警察很像，于是他第一时间回复刁
亦男：演。

廖凡说：“刁亦男导演做事情能抛
开目的，而不像很多人做一件事一定
要得到什么，我从他身上体会到了
很可贵的东西。”这两个人或许
是 相 像 的 。《白 日 焰 火》 于
2012 年制作完成。看完影
片，廖凡说：“感觉踏实
了，因为已经在影片中
把我自己想表达或者
能做到的都做完
了。”

《白 日
焰火》 获得

了 第 64 届 柏
林电影节最佳

影 片 金 熊 奖 和
最 佳 男 演 员 奖 ，

《推拿》 同时获得
最佳艺术贡献奖，

消息传到国内后引发
了震动效应。我们为

这个消息感到高兴，同
时更多会去思考中国电

影究竟该往何处去，在文
艺与商业之间，如何找到

良好的结合点。
一部国产片获得国际电

影奖项，总会激起很多人的好
奇 心 。 这 是 一 部 什 么 样 的 电

影？为什么能够获奖？什么时候
能公映？票房会好吗？……好奇

心背后，藏着人们对中国电影的祝
福与期待，担心与忧虑。海外获奖

作品在国内票房的尴尬，也不断让人
对文艺片产生怀疑，国产文艺片是不是

票房的天敌？有没有导演能像李安那
样，把影片的文艺性和商业性完美地结合

在一起？
从电影出品与创作团队成员对媒体的发

出的声音看，《白日焰火》相关人士在不约而
同地淡化电影的文艺性，突出影片的商业特

点，这是完全可以理解的。可是，国产电影想
要提升人文品质，唯有从文艺片入手。商业电影

的票房成功，遮掩不了商业片的苍白质量，唯有
文艺片，才能救赎国产电影。

在国产电影的发展历程中，必然要经历一段漫
长的、艰难的煎熬，国产片必然要在虚妄中完成它的

涅槃与新生。每年都需要几部优质商业电影，负责与
进口片竞争并开拓、巩固市场大盘，同样，也需要几部

优质的文艺片，来坚守电影创作的底线，为国产片赋予
国际化元素以及深沉的人文思考。

“焰火一般是在晚上放，但是一个人如果在白天放焰

火，可见他的决心有多大，他想挽救某种东西的决心有多
大。宁肯你们看不见，这个焰火也会努力地绽放，它其实也
许比夜晚的焰火更美，更富有真正的希望，真正的温暖，真
正的复苏。”这是刁亦男导演对 《白日焰火》 片名的诠释。
和商业片注重拿投资、特技、明星说事相比，刁亦男的诠释
充满了丰富的寓意，他说的是影片故事与影像之外的东西，
是和观众心灵能产生共鸣的内容，这样的言辞对于热爱电影
的观众而言更具感染力，相信对那些想要凭借电影传递内心
火苗的电影创作者而言，也深具诱惑力。

一部商业片火了，无数同类型的跟风作品一拥而上。而
一部文艺片获奖了，为什么没有那么多人跟着学习，投入精
力去拍摄那些真正想拍的电影？不要怪观众进影院去选择那
些没什么营养的商业片观看，文艺片提供给观众的选择余地
太少。真正看低文艺片的，是制作方、院线、从业者，而文
艺片产量极低的原因，在于它暂时产生不了巨大利益。可
是，就算是商业片，95%以上也会赔钱。相比而言，文艺片
投资小，可能回报更大。没人愿意投资文艺片，恐怕还和投
资人有关，这些投资人并不是真心喜欢电影，不过是喜欢与
电影紧密相连的聚光灯、虚荣心而已。

因此，要向《白日焰火》的投资方、出演这部电影的演
员、创作这部电影的编剧与导演致敬。这部电影成品的推出，
背后肯定会有无数的曲折与磨难，但影片最终的成功，还是证
明了捍卫电影尊严是有价值的，他们是在电影这个繁华游乐
场中的甘于寂寞者，而他们今天的耕耘，是为了保障电影市场
在未来依然能够希
望丛生。

祝贺 《白日焰
火》《推 拿》 的 获
奖，但不把过多期
望拴系于一两部电
影身上，这是对电
影的一种松绑。以
平常心看待进入院
线 的 《白 日 焰 火》

《推 拿》。 作 为 观
众，用脚投票是改
变市场格局的最好
方式，所以，让我
们告诉电影投资方
和制作方：请支持
文艺片创作。

柏林电影节评委会主席詹姆士·
沙姆斯 （左） 与评委梁朝伟在一起

（本版照片除署名外均来自百度）

导演刁亦男：我花了 8 年的
时间来筹备 《白日焰火》 的剧本，

期间重写了 3 稿，一直在找投资，这
个过程非常漫长。拍摄时哈尔滨的天气

寒冷到经常监视器没有画面了，但也正因
为这样，我们整个剧组抱团取暖，形成了一

股无形的力量。我以前拍的 《制服》、《夜车》
均是小成本独立电影，非常文艺，也非常自我，

不会考虑市场。而这部影片就更多地考虑观众的因
素，同时又想办法坚持自己的风格，拍出一部独特

的、不太一样的电影。小时候很喜欢看侦探小说，就想
拍一个侦探片。其实我们生活当中，平时无论大事小事，

所面临的一些问题，无非在这里把它放大了而已，本质上可
能也没有什么区别。
女主角桂纶镁：这就是我喜欢的剧本，我喜欢的角色，我喜

欢的跟导演、对手有互动的化学反应。我投入其中过瘾，享受其
中。这是我拍戏最主要的目的，而不是为了所谓的挑战自

己。这个角色就是不喜形于色的人，你从她的外表看不
见任何想法和感觉，可是内心她藏着很多事情。刚

好碰到了廖凡饰演的角色，她开始想赌赌看，
说不定会有一个出口，生命开始会转弯，后来

发展成无可抑制的爱情。她最终可能被
背叛了，她还是狠狠地爱着这个世

界。拍戏的时候我真心觉得自
己非常幸运跟荣幸，因为

我看见了非常专业的
演员。在外边真的

是 经 常 冻 得
不 行 ，

可

是这些人不吱声地、很开心地享受拍戏的过程。和廖凡、王学兵，
我觉得是心跟心很接近的交流。

制片人文晏：现在影片在海外的预售情况是同类国产电影里非
常好的，我们的海外代理公司曾经代理过大量华语片，柏林电影节
期间就把法国、东欧、伊朗都卖完了，未来一年中还可以继续通过
参加电影节卖片。不过 《白日焰火》 还是要两条腿走路，主要还靠
国内票房。开始我和刁亦男导演也想主要针对海外，但是世界金融
危机后不得不调整了方向。我们相信观众不是只看不经大脑的粗浅
娱乐片，也希望看有品质、有思考的电影。这样的电影不是没有人
看，而是想看没人拍。拍艺术电影是出于热爱，拍商业电影是挣钱

的手段。所以，拍艺术电影一定是自觉的选择，因为要付出更多的
艰辛和努力，忍受孤独，忍受不在大众视野中的失落。在西方，每
个国家的艺术电影都有充分的空间和足够的观众。中国的电影市场
如此之大，投资如此之多，如果有1%投给艺术电影，只不过是投资
几亿的商业大片的零头，如果有了品牌效应，只用很少的钱，带来
的回报和对电影文化的影响就是很深远的。就像《白日焰火》。

投资方江苏幸福蓝海公司执行总经理、制片人万娟：这部电影现
在起码有两点利好消息：第一，这是一部有品质的电影，符合观众的心
理预期；第二，柏林获得“双熊”，是最佳的海外影展成绩，现在不仅受

到行业内部关注，而且成为全社会瞩目焦点。我们是新进入行业的
公司，三四年前拿到这个剧本，决定投资去做，是因为感到国

产电影类型单一，希望丰富类型，相信这个类型会得到市
场认可。达到 6000万以上的票房，保证不赔本，我有

信心。我们不仅是投资方，也同时是制作方和发
行方。得奖是锦上添花。一直有许多文艺片

在找我们，希望我们投资。但是我们不
会靠这一部影片承担起整个公司

品 牌 ，我 们 会 推 出 一 个“ 片
单”，里面的影片都是有

品质的，类型多元。
（苗春、张
彬整理）

影片 《推拿》 改编自作家毕飞宇曾获茅盾文学奖的同名小说，由娄烨执
导、马英华编剧，黄轩、郭晓冬、秦昊、梅婷以及张磊、王志华、穆怀鹏等大量非

专业演员的盲人出演。制作方陕文投集团银海影视公司表示，这部影片将于年内公映。
影片将镜头对准了盲人推拿师这一特殊群体，从生活、爱情和梦想等各方面描述了

他们内心深处的挣扎，呈现了这个群体的美丽心灵。柏林电影节特约影评人Patrick Wellins-
ki评价：这部影片既没有对中国社会的廉价影射，也不是简单地把盲人阐释为被压抑的个体，

娄烨的智慧远远超越了这些解读。他用其独特的、极具通感的电影语言向我们表达了一个恒久的
真理：无论看见还是看不见，爱情本身都不会被错认。

曾剑是《推拿》的摄影。他原籍浙江湖州长兴，毕业于北京电影学院，曾为娄烨的代表作《春风
沉醉的夜晚》担任摄影、剪辑，并以该片荣获第47届金马奖最佳剪辑奖。他还曾担任李玉《观音山》的

摄影师及剪辑师。得奖后，他拒绝了除专业电影摄影技术采访之外所有媒体的采访要求，为本报撰写的文字
为全球独家。

《推拿》获第64届柏林电影节最佳艺术贡献奖（摄影）

《推拿》 导演娄烨 （右） 和盲
人非职业演员张磊在领奖台上

中国电影
柏林擒熊背后


